

En rueda de prensa, la autoridad tradicional y Gobernador del pueblo de Cócorit, Reynaldo Espinoza Paredes, declaró que por el suelo yaqui pasan carreteras federales, instalación de la Comisión Federal de Electricidad, fibra óptica de Telmex e instalación por parte de Pemex, “si no respetáramos el Estado de Derecho, ya lo hubiésemos desbaratado todo”.

Espinoza Paredes aseveró que “la Tribu Yaqui tiene armas, pero no nos queremos levantar, estaríamos regresando al pasado, que es algo que queremos evitar, como dijeron Mario luna y Tomas Rojo, ellos no son los únicos, que atrás de ellos vienen otros y así seguirán pasando generaciones de lucha”.

Alberto Ozuna Vizcarra declaró que las conductas represivas de Padrés han estado afectando a la Tribu Yaqui, se han convertido en elementos de sabotaje para los procesos de consulta que tiene que ver con el Acueducto Independencia, y que tiene que ver también con la cuestión del gaseoducto.

En el caso del acueducto, es una consulta que ordenó la Suprema Corte que establece en obligación dispuesta por protocolos internacionales que las cosas deben ser libres he informadas, situación que no se está cumpliendo porque Padrés ilegalmente y con imputaciones falsas, ha mandado detener a los voceros de la Tribu Yaqui, como es el caso de Mario Luna y Fernando Jiménez, además la orden de aprensión que pesa sobre Tomas Rojo.

El vocero del movimiento por el agua comentó que “no hay condiciones en ese sentido para que continúe la consulta relacionada con el acueducto, mucho menos condiciones en este caso, para que se inicie una consulta relacionada con el gaseoducto”.

También expuso que se le está advirtiendo al Gobierno Federal que la única forma de restablecer las condiciones para que procedan las consultas, es que el mismo Gobierno, a través de sus dependencias administrativamente responsables, proceda de acuerdo a la ley cosa que no se ha venido haciendo, “Padrés es el instrumento de los procesos abortivos en contra de la aplicación a la ley”.

Por su parte, César Cota Tórtola, miembro de la Tribu Yaqui, expresó que “estamos viendo aquí cómo pasa la injusticia, como ya

mencionó Vizcarra ahí están los voceros encerrados por injusticia, porque no ha prevalecido el Estado de Derecho que debería de prevalecer en cada Estado y en cada Municipio”.

“Como hoy en la mañana Enrique Peña Nieto dijo que restablecería el Estado de Derecho en cada parte del país, pues, queremos decir a Peña Nieto que haga valer la Constitución de los mexicanos en Sonora”, apuntó.

Aseguró que Tomás Rojo no es prófugo, “él está trabajando también en contra del gobernador”.

“Como tribu no podemos darle consulta al gaseoducto porque están Mario Luna y Fernando Jiménez detenidos, no se puede llevar a cabo la consulta a la Tribu Yaqui, nos tienen amenazados”, advirtió.

Acusó que “hace días nos quemaron unos carros, nosotros estamos indignados al ver que quemaron los carros, yo podría ordenar que quemaran patrullas de la Estatal que pasan, y que curiosamente ya no pasan por ahí, pero nosotros no decidimos hacer nada de eso porque todavía creemos en las leyes que deberían llevarse a cabo”.

---

31 de octubre de 2014  
Fuente: [Dossier Político](#)